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1–2 классы

Прочитай. Вспомни. Повтори.

А – гласный первого ряда, который обозна-
чает твёрдость согласного. Под ударением [А]
и без ударения [А]. Если согласный звучит
твёрдо и после него слышится [А], пишем
букву А (мал). Если согласный звучит мягко
и после него слышится [А], пишем букву Я
(мял). Исключение – слова с ЧА, ЩА.
Слышим [Я], а пишем А. Первая буква
алфавита. В алфавите произносится [А].

Б – звонкий парный согласный по глухости–
звонкости. Глухая пара – П (лбы – [Б], лоб –
[П]). Может быть мягким [Б’] (белка)
и твёрдым [Б] (бочка). Вторая буква алфавита.
В алфавите произносится [БЭ].

В – звонкий парный согласный по глухости–
звонкости. Глухая пара – Ф (ловлю – [В],
лов – [Ф]). Может быть мягким [В’] (ловить)
и твёрдым [В] (вол). Третья буква алфавита.
В алфавите произносится [ВЭ].

В русском алфавите 33 буквы. Из них
10 гласных, 21 согласная и 2 буквы,
которые звуков не обозначают, – Ъ и Ь.

АЛФАВИТ
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1–2 классы

Е – гласный второго ряда, который
обозначает мягкость согласного. Йотированный.
Звука [Е] не бывает. Буква Е может обозна-
чать разные звуки в зависимости от
расположения в слове и ударения.

Вариант 1. Буква Е под ударением.

1) Если Е стоит в начале слова (ель),
после Ь и Ъ (подъели), после гласной
(поездка), то она обозначает 2 звука [ЙЭ].

2) Любая йотированная буква обозначает
1 звук только в том случае, если стоит после
согласной (лес). Здесь буква Е обозначает
звук [Э].

Вариант 2. Буква Е без ударения.

1) Если Е стоит в начале слова (енот),
после Ь и Ъ (подъезжать), после гласной
(поезд), то она обозначает 2 звука [ЙИ].

Г – звонкий парный согласный по глухости–
звонкости. Глухая пара – К (луга – [Г],
луг – [К]). Может быть мягким [Г’] (Герда)
и твёрдым [Г] (гол). Четвёртая буква алфа-
вита. В алфавите произносится [ГЭ].

Д – звонкий парный согласный по глухости–
звонкости. Глухая пара – Т (плоды – [Д],
плод – [Т]). Может быть мягким [Д’] (Дима)
и твёрдым [Д] (Дана). Пятая буква алфавита.
В алфавите произносится [ДЭ].
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Алфавит

(Внимание! Сложность! Лучше не обращать
на эту позицию пристального внимания.
Потому что на самом деле появляется звук,
представляющий нечто среднее между [И]
и [Э] – редукция.)

2) Любая йотированная буква обозначает
1 звук только в том случае, если стоит после
согласной (лесной). Здесь буква Е обозначает
звук [И].

Шестая буква алфавита. В алфавите
произносится [ЙЭ].

Ё – гласный второго ряда, который обозна-
чает мягкость согласного. Йотированный.
Внимание! Нельзя ставить знак ударения на
Ё, так как Ё – всегда ударная. Звука [Ё] не
бывает. Буква Ё может обозначать разные зву-
ки в зависимости от расположения в слове.

1) Если Ё стоит в начале слова (ёжик),
после Ь и Ъ (подъём), после гласной (поёт),
то она обозначает 2 звука [ЙО].

2) Любая йотированная буква обозначает
1 звук только в том случае, если стоит после
согласной (пёс). Здесь буква Ё обозначает
звук [О].

Седьмая буква алфавита. В алфавите
произносится [ЙО].
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1–2 классы

Ж – звонкий парный согласный по глухости–
звонкости. Глухая пара – Ш (лужа – [Ж],
у луж – [Ш]). Что бы после него ни стояло:
гласная второго ряда (жир), Ь (молодёжь) –
звук всегда произносится твёрдо. Восьмая
буква алфавита. В алфавите произносится [ЖЭ].

З – звонкий парный согласный по глухости–
звонкости. Глухая пара – С (коза – [З], много
коз – [С]). Может быть мягким [З’] (зима) и
твёрдым [З] (звон). Девятая буква алфавита.
В алфавите произносится [ЗЭ].

И – гласный второго ряда, который обозна-
чает мягкость согласного. Под ударением [И]
и без ударения [И]. Если согласный звучит
мягко и после него слышится [И], пишем букву
И (рис). Исключение – слова с сочетаниями
ЖИ, ШИ. Слышим [Ы], а пишем И. Десятая
буква алфавита. В алфавите произносится [И].

Й – всегда звонкий согласный (нет глухой
пары). По-научному – сонорный. Всегда мягкий
(нет твёрдой пары). Одиннадцатая буква алфа-
вита. В алфавите произносится И-КРАТКОЕ.

К – глухой парный согласный по глухости–
звонкости. Звонкая пара – Г (кот – [К],
год – [Г]). Может быть мягким [К’] (кит)
и твёрдым [К] (кот). Двенадцатая буква алфа-
вита. В алфавите произносится [КА].
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Л – всегда звонкий согласный (нет глухой
пары). Сонорный. Может быть мягким [Л’]
(лето) и твёрдым [Л] (лов). Тринадцатая буква
алфавита. В алфавите произносится [ЭЛЬ].

М – всегда звонкий согласный (нет глухой
пары). Cонорный. Может быть мягким [М’]
(мир) и твёрдым [М] (мошка). Четырнадцатая
буква алфавита. В алфавите произносится
[ЭМ].

Н – всегда звонкий согласный (нет глухой
пары). Cонорный. Может быть мягким [Н’]
(небо) и твёрдым [Н] (нота). Пятнадцатая
буква алфавита. В алфавите произносится
[ЭН].

О – гласный первого ряда, который обозна-
чает твёрдость согласного. Под ударением
[О], а без ударения [А]. Если согласный
звучит твёрдо и после него слышится [О],
пишем букву О (нос). Если согласный звучит
мягко и после него слышится [О], пишем
букву Ё (нёс). Исключение – шёл, шёлк.
Шестнадцатая буква алфавита. В алфавите
произносится [О].

П – глухой парный согласный по глухости–
звонкости. Звонкая пара – Б (почка – [П],
бочка – [Б]). Может быть мягким [П’] (пить)
и твёрдым [П] (пони). Семнадцатая буква
алфавита. В алфавите произносится [ПЭ].

Алфавит
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Р – всегда звонкий согласный (нет глухой
пары). Cонорный. Может быть мягким [Р’]
(река) и твёрдым [Р] (роль). Восемнадцатая
буква алфавита. В алфавите произносится [ЭР].

С – глухой парный согласный по глухости–
звонкости. Звонкая пара – З (соя – [С],
Зоя – [З]). Может быть мягким [С’] (Сеня)
и твёрдым [С] (сон). Девятнадцатая буква
алфавита. В алфавите произносится [ЭС].

Т – глухой парный согласный по глухости–
звонкости. Звонкая пара – Д (том – [Т], дом
– [Д]). Может быть мягким [Т’] (Тёма) и
твёрдым [Т] (тыква). Двадцатая буква алфавита.
В алфавите произносится [ТЭ].

У – гласный первого ряда, который обозна-
чает твёрдость согласного. Под ударением [У]
и без ударения [У]. Если согласный звучит
твёрдо и после него слышится [У], пишем
букву У (лук). Если согласный звучит мягко
и после него слышится [У], пишем букву Ю
(люк). Исключение – слова с сочетаниями ЧУ,
ЩУ. Двадцать первая буква алфавита. В алфа-
вите произносится [У].

Ф – глухой парный согласный по глухости–
звонкости. Звонкая пара – В (Фаня – [Ф], Ваня
– [В]). Может быть мягким [Ф’] (фильм)
и твёрдым [Ф] (шкаф). Двадцать вторая буква
алфавита. В алфавите произносится [ЭФ].

1–2 классы
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Х – всегда глухой согласный (нет звонкой
пары). Может быть мягким [Х’] (хек) и твёр-
дым [Х] (хурма). Двадцать третья буква алфа-
вита. В алфавите произносится [ХА].

Ц – всегда глухой согласный (нет звонкой
пары). Всегда твёрдый согласный (нет мягкой
пары). Двадцать четвертая буква алфавита.
В алфавите произносится [ЦЭ].

Ч – всегда глухой согласный (нет звонкой
пары). Что бы после него ни стояло: гласная
первого ряда (час), согласный (точный), стоит
ли он на конце слова (луч) – звук всегда
произносится мягко. Двадцать пятая буква
алфавита. В алфавите произносится [ЧЭ].

Ш – глухой парный согласный по глухости–
звонкости. Звонкая пара – Ж (Луша – [Ш],
лужа – [Ж]). Всегда твёрдый. Что бы после
него ни стояло: гласная второго ряда (ширь),
Ь (сушь) – звук всегда произносится твёрдо.
Двадцать шестая буква алфавита. В алфавите
произносится [ША].

Щ – всегда глухой согласный (нет звонкой
пары). Всегда мягкий. Что бы после него ни
стояло: гласная первого ряда (пощада), соглас-
ный (мощный), стоит ли он на конце слова
(овощ) – звук всегда произносится мягко.
Двадцать седьмая буква алфавита. В алфа-
вите произносится [ЩА].

Алфавит
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Ъ – твёрдый знак. Звука не обозначает.
Пишется только после согласной перед глас-
ными Е, Ё, Ю, Я. Двадцать восьмая буква
алфавита. В алфавите произносится ТВЁРДЫЙ
ЗНАК.

Ы – гласный первого ряда, который обозна-
чает твёрдость согласного. Под ударением [Ы]
и без ударения [Ы]. Буква Ы никогда не
стоит в начале слова. Если согласный звучит
твёрдо и после него слышится [Ы], пишем
букву Ы (сын). Исключение – слова с сочета-
ниями ЖИ, ШИ. Слышим [Ы], а пишем И.
Двадцать девятая буква алфавита. В алфавите
произносится [Ы].

Ь – мягкий знак. У этой буквы (то, что
проходят в 1 и 2 классе) двойная роль.

1) Ь – показатель мягкости. Если согласная
буква звучит мягко, после неё не стоит
гласная второго ряда и это не Ч, Щ, Й,
значит, после неё надо написать Ь (конь,
коньки). Слова с сочетаниями ЧК, ЧН, НЧ
(елочка, песочный птенчик), пишутся без Ь.

2) Разделительный Ь. Звука не обозначает.
Пишется только после согласной перед глас-
ными Е, Ё, Ю, Я, И. (Внимание! Добавилась
в отличие от Ъ буква И. Но! Только в том
случае, если в слове появился звук [Й]. Срав-
ните пары: Коля – колья). Тридцатая буква

1–2 классы
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алфавита. В алфавите произносится МЯГКИЙ
ЗНАК.

Э – гласный первого ряда, который обозна-
чает твёрдость согласного. Под ударением [Э]
и без ударения [Э]. Обычно буква пишется
после гласных (поэт) или в начале слова
(эхо). Тридцать первая буква алфавита.
В алфавите произносится [Э].

Ю – гласный второго ряда, который обозна-
чает мягкость согласного. Йотированный. Звука
[Ю] не бывает. Буква Ю может обозначать
разные звуки в зависимости от расположения
в слове. Ударение роли не играет.

1) Если Ю стоит в начале слова (юла),
после Ь и Ъ (пьют), после гласной (поют), то
она обозначает 2 звука [ЙУ].

2) Любая йотированная буква обозначает
1 звук только в том случае, если стоит
после согласной (люк). Буква Ю обозначает
звук [У]. Исключение – слова с сочетаниями
ЧУ, ЩУ. Слышим [Ю], а пишем У (щука).
Тридцать вторая буква алфавита. В алфавите
произносится [ЙУ].

Я – гласный второго ряда, который обозна-
чает мягкость согласного. Йотированный. Звука
[Я] не бывает. Буква Я может обозначать
разные звуки в зависимости от расположения
в слове и ударения.

Алфавит
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Вариант 1. Буква Я под ударением.

1) Если Я стоит в начале слова (ямщик),
после Ь и Ъ (бурьян), после гласной (баян),
то она обозначает 2 звука [ЙА].

2) Любая йотированная буква обозначает
1 звук только в том случае, если стоит
после согласной (вяз). Буква Я обозначает
звук [А].

Вариант 2. Буква Я без ударения.

1) Если Я стоит в начале слова (ямщик),
после Ь и Ъ (съязвить), после гласной
(появление), то она обозначает 2 звука [ЙА].
(Внимание! Сложность! Лучше не обращать
на эту позицию пристального внимания. Потому
что на самом деле появляется звук, пред-
ставляющий нечто среднее между [И] и [А].)

2) Любая йотированная буква обозначает
1 звук только в том случае, если стоит после
согласной (мясной). Здесь буква Я обозначает
звук [И]. Исключение – слова с сочетаниями
ЧА, ЩА. Слышим [Я], а пишем А (чаща).
Тридцать третья буква алфавита. В алфавите
произносится [ЙА].

1–2 классы
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Вспомни алфавит. Вставь пропущенные буквы.

Ж ... И ... К Л ... Н О П Р ...

М Н ... П Р С Т ... Ф ...

Г ... Е ... Ж ... И ... К Л ... Н

П Р ... Т ... Ф ... Ц ... Ш Щ ...

К Л ... Н О П Р ... Т У ...

Т ... Ф Х ... Ч Ш ... Ъ ... Ь ... Ю ...

Ж ... И Й ... Л М ... О ... Р С ...

Ё ... З И ... К Л ... Н О П Р ...

Й ... Л М ... О ... Р ... Т ... Ф

П Р ... Т ... Ф Х Ц ... Ш ... Ъ

К ... М ... О П Р ... Т ... Ф

З ... Й ... Л М ... О П Р ... Т ... Ф Х Ц ...

Ш ... Ъ Ы ... Э ... Я

О П ... С ... У Ф ... Ц Ч ... Щ Ъ ... Ь

Г Д Е ... Ж ... И ... К Л ... Н ...

З ... Й К Л ... Н О П ... С ... У ...

... Б ... Г Д ... Ё ... З ... Й ... Л ... Н ...

... З ... Й К ... М ... О П ... С Т ... Ф ...

П ... С ... У ... Х ... Ч Ш ... Ъ

... Н ... П ... С ... У ... Х ... Ч ... Щ ...

... Б В ... Д Е ... Ж З ... Й К ...

А ... В ... Д ... Ё Ж З ... Й К Л ... Н ... П
Р С ... У Ф ... Ц ... Ш ... Ъ ... Ь ... Ю Я

Алфавит
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ГЛАСНЫЕ ЗВУКИ И БУКВЫ

Вставь пропущенные гласные первого ряда.

У ... Э ... О
А ... О ... Ы
О ... Э ... Ы
У ... Ы ... О
А ... У ... О

О ... Э ... Ы
А ... Э ... О
Э ... У ... Ы
... Ы ... Э О
... О ... Э Ы

Вставь пропущенные гласные второго ряда.

И ... Ю ... Е
Ю ... Я ... И
Ё ... И ... Я
И ... Ю ... Ё
Ю ... И ... Ё

... Ю ... Е И
Ё ... И ... Я
Ю ... Я ... И
Е ... Ю ... И
... И ... Е Ю

В русском языке 10 гласных букв:
5 гласных первого ряда (А, О, У, Э, Ы),

которые показывают твёрдость предшествую-
щего согласного (лук);

5 гласных второго ряда (Я, Ё, Ю, Е, И),
которые показывают мягкость
предшествующего согласного (люк).

В русском языке 6 гласных звуков: [А],
[О], [У], [Э], [И], [Ы]. Йотированные буквы
Я, Е, Ё, Ю в начале слова и после
гласного, а также после Ь и Ъ обозначают
2 звука: Я – [ЙА], Ю – [ЙУ], Ё – [ЙО],
Е – [ЙЭ].
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Вставь пропущенные гласные первого и второго

ряда.

А ... У ... ...
... Ё ... ... И

... О У ... ...
Я ... ... Е И

А ... У ... Ы
... Ё ... Е ...

... О ... Э ...
Я ... Ю ... И

А ... У ... О
... Ё ... Е И

Гласные звуки и буквы

... О ... Э ...

... Ё Ю ... И

А ... У ... Ы
... ... Ю ... ...

А ... У ... Ы
... Ё ... Е ...

... О ... Э ...
Я ... Ю ... И

А ... ... Э ...
... Ё ... Е И

Вставь пропущенные гласные.

Э Ы ... О ... И ... Я ... Е

У ... А Э ... Ю ... Е ... Я

А ... Ю ... О ... Ы У ... Ё

Ю ... А ... О ... Ы ... Ё У

Э ... У Ы ... Е Ю ... Ё ...

Ы ... О ... И Э ... Я Е ...

Э ... А ... У ... Ю ... Е Я

И О ... У ... Э ... Ё ... Ы

О ... У И ... Э Ы ... Ё ...
Э ... У ... Ю Ы ... Ё ... Е
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Вставь пропущенные гласные.

Э ... А ... О ...

... У А ... И ...

... О У ... И ...

... И ... У А ...

... О И ... У ...

Вставь второй звук в йотированных гласных.

Я – [... А]

Ё – [... О]

Е – [Й’...]

Ю – [Й’...]

Ю – [... У]

Е – [... Э]

1–2 классы

А ... И ... ... Э

У ... А О ... ...

Э ... А О ... ...

А ... У ... И ...

А О ... У ... ...

Я – [Й’...]

Ю – [... У]

Ё – [Й’...]

Я – [... А]

Е – [... Э]

Ю – [... У]

Е – [Й’...]

Ё – [... О]

Е – [... Э]

Ю – [Й’...]

Я – [Й’...]

Ё – [... О]

СОГЛАСНЫЕ ЗВУКИ И БУКВЫ

В русском языке 21 согласная буква
и 43 согласных звука. Звуков больше, так
как большинство согласных могут обозначать
по 2 звука – твёрдый и мягкий.
Существуют согласные-исключения. Всегда
мягкие звуки дают согласные буквы Ч, Щ,
Й, а всегда твёрдые – Ж, Ш, Ц.
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Согласные звуки и буквы

Согласные делятся на 3 подгруппы:
– сонорные (всегда звонкие) – Л, М, Н,

Р, Й;
– парные по глухости–звонкости –

Б – П, В – Ф, Г – К, Д – Т,
Ж – Ш, З – С;

– всегда глухие – Х, Ц, Ч, Щ.

... В Г ... Ж З
П ... К ... Ш ...

Б ... Г Д ... З
... Ф К ... Ш ...

... В ... Д Ж ...
П Ф ... Т ... С

Б В ... Д ... З
... ... К ... Ш С

Вставь пропущенные сонорные согласные.

Л ... Н Р ...

Л ... Р Й ...

М ... Л ... Й

... Л Н ... М

Вставь пропущенные парные согласные.

... В Г ... Ж ...
П Ф ... Т Ш С

Б ... Г Д Ж З
П Ф ... Т ... ...

Б ... Г ... Ж З
... ... К ... Ш С

... В ... Д Ж З
П ... К Т ... С

Л ... Н М ...

Л ... М Й ...

... Л Й ... Р

М ... Н Й ...
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